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АННОТАЦИЯ 

Особенности эмоционального интеллекта и субъективного ощущения 
одиночества у лиц пожилого возраста: аннотация к дипломной работе / Алина 
Ильинична Федорович; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 
социальной работы и реабилитологии; науч. руководитель Карасева Светлана 
Геннадьевна, кандидат философских наук, доцент.  

Объект исследования – эмоциональный интеллект и субъективное 
ощущение одиночества у лиц пожилого возраста. 

Предмет исследования – особенности эмоционального интеллекта у 
пожилых с высоким и низким уровнем субъективного ощущения одиночества. 

Цель исследования – выявить особенности эмоционального интеллекта у 
пожилых с высоким и низким уровнем субъективного ощущения одиночества. 

Основные результаты. В ходе исследования субъективного ощущения 

одиночества у лиц пожилого возраста мы установили, что у большинства 

испытуемых преобладает низкий уровень субъективного ощущения 

одиночества. По результатам диагностики эмоционального интеллекта видно, 

что у испытуемых сильно выражен высокий уровень по всем шкалам данной 

методики: у большинства пожилых выражен высокий уровень эмоциональной 

осведомленности что говорит о том, что испытуемые хорошо понимают и 

осознают свои эмоции. По шкале «Управление своими эмоциями» превалирует 

высокий уровень, что свидетельствует о хорошем контроле над своими 

эмоциями. У таких людей наблюдается способность к саморегуляции. 

Анализируя шкалу «Самомотивация», мы видим, что наблюдается 

преобладание высокого уровня самомотивации, что говорит о том, что 

самомотивация выражена сильно. Также по шкале «Эмпатия» наблюдается 

преобладание высокого уровня, что свидетельствует об умении сопереживать 

другим людям. Кроме этого, необходимо отметить, что по шкале 

«Распознавание эмоций» у большинства респондентов выражен высокий 

уровень распознавания эмоций других людей, что говорит о том, что 

испытуемые легко распознают эмоции других людей на основе внешних 

проявлений. По общей шкале «Интегральный показатель» наблюдается 

преобладание высокого уровня. 
Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: 

введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список 
использованных источников из 51 наименования. Общий объем дипломной 
работы – 64 страниц. 

Ключевые слова: ПОЖИЛЫЕ ЛЮДИ, СУБЪЕКТИВНОЕ ОЩУЩЕНИЕ 
ОДИНОЧЕСТВА, ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ, ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ 
ОСВЕДОМЛЕННОСТЬ, УПРАВЛЕНИЕ СВОИМИ ЭМОЦИЯМИ, 
САМОРЕГУЛЯЦИЯ, ЭМПАТИЯ, РАСПОЗНАВАНИЕ ЭМОЦИЙ, 
ИНТЕГРАЛЬНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ. 
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Features of emotional intelligence and subjective feelings of loneliness in 

elderly people: abstract for the thesis / Alina Ilyinichna Fedorovich; Faculty of 
Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; 
scientific Head Karaseva Svetlana Gennadevna, Candidate of Philosophy, Associate 
Professor. 

The object of study is emotional intelligence and a subjective feeling of 
loneliness in the elderly. 

The subject of the study is the characteristics of emotional intelligence in the 
elderly with a high and low level of subjective feelings of loneliness. 

The purpose of the study is to identify the characteristics of emotional 
intelligence in the elderly with a high and low level of subjective feelings of 
loneliness. 

The main results. In the course of the study of the subjective feeling of 
loneliness in elderly people, we found that the majority of subjects had a low level of 
subjective feeling of loneliness. According to the results of the diagnosis of emotional 
intelligence, it is evident that the subjects have a very high level on all scales of this 
methodology: most elderly people have a high level of emotional awareness, which 
indicates that the subjects are well aware and aware of their emotions. On a scale of 
“Managing your emotions” a high level prevails, which indicates good control over 
your emotions. These people have the ability to self-regulation. Analyzing the “Self-
Motivation” scale, we see that there is a predominance of a high level of self-
motivation, which suggests that self-motivation is strongly expressed. Also on the 
scale "Empathy" there is a predominance of a high level, which indicates the ability 
to empathize with other people. In addition, it should be noted that the majority of 
respondents expressed a high level of recognition of other people's emotions on the 
Emotion Recognition scale, which suggests that subjects easily recognize other 
people's emotions based on external manifestations. According to the general scale 
“Integral indicator”, a predominance of a high level is observed. 

The thesis includes in its structure the following elements: introduction, the 
main part, consisting of two chapters, conclusion, list of sources used from 51 items. 
The total volume of thesis is 64 pages. 

Keywords: ELDERLY PEOPLE, SUBJECTIVE SENSE OF LONELINESS, 
EMOTIONAL INTELLIGENCE, EMOTIONAL AWARENESS, MANAGEMENT 
OF ITS EMOTIONS, SELF-REGULATION, EMPATHY, RECOGNITION OF 
EMOTIONS, INTELLIGENT. 
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